

H
050
T56
C.R.



TIEMPO



SAN RAMON. C. R.
10 de Febrero de 1946.

— No. 37 — || Vale ¢ 0,10

EDITH

En la muerte de doña Edith de Cambro-
nero, acaecida en San Ramón, y como
un afectuoso recuerdo para su esposo
don Edgar Cambronero y, su padre don
Marco T. Acosta, particulares amigos
míos.

¡Señor, ni más humilde ni más buena
la pudiste formar para la vida...
violeta que pasara inadvertida
perfumando las sombras de una pena!

Y su sino fué tal que, cuando plena
una gracia inmortal la sonreía,
besó la muerte, traicionera y fría,
su doliente figura nazarena...

¡Señor!, ¿por qué designios misteriosos
no pudieron los nobles ser dichosos
ni servir de remedio y de consuelo?

¿Por qué emprenden tan pronto la partida
los buenos que aún nos quedan en vida,
si tiene tantos ángeles tu cielo...?

Félix Angel Salas

Febrero de 1942.

De SURCOS GRISES

EDITORIAL.

TRAGEDIA!

Camiones, máquinas de la muerte han dado en llamarlas.

Nosotros preguntamos: es la máquina quien tiene alma? Es ella la que tiene la obligación de pensar y de asumir responsabilidades?

Si ella obedece al mando y al impulso de la mano del hombre, es en éste donde cabe toda responsabilidad; infinidad de vidas útiles que se pierden, talvez por la ambición, talvez por la incomprensión del hombre.

Pasa un accidente, y otro, y otro y luego, por lo general, aparece el mismo comentario: exceso de velocidad; fuerte recargo; frenos rotos y, con dolor, aunque parezca duro, volvemos a abrir la interrogación: ¿no será, más bien, el hombre quien se desenfrena? ¿No será, más bien, el afán de reunir unas monedas más lo que les hace perder el sentido de responsabilidad y acomodar seres humanos como si fueran bestias y recargar un carro y darle impulso cual si la máquina tuviera el don de la palabra, para gritarles: "hasta aquí"!!!

No es una, sino muchas veces, que nos ha tocado viajar con el alma en un hilo, casi con la angustia de la asfixia debido al exceso de carga en el camión de pasajeros, con 10, 15 y hasta 20 personas más fuera del control marcado por la ley en la capacidad de un carro. Entonces hemos creído oír la queja de la máquina que se resiste en un jadear desesperante, mientras que, con el ritmo de los motores lanza su carcajada burlona el diablo

de la tragedia!

Cuántas veces, por mezquinos intereses, por rivalidades y competencias comerciales o simplemente por petulancia y ostentación de destreza, hemos visto cómo se juega con la vida de todo un pasaje en velocidades fantásticas!

Esta tragedia de hoy, accidente fatal que llena de luto y de dolor tantos hogares que nos son queridos, nos impulsa a escribir estas líneas y a pedir a los hombres del volante más cordura, más reflexión, más humanidad y misericordia, más comprensión del sentido de responsabilidad para el futuro.

TIEMPO tiene un blasón luctuoso y una palabra de cariño para todas las familias que lloran la partida de un ser querido que se fué para siempre en el último accidente.

Advertimos que no intentamos echar sombras ni responsabilidades sobre la empresa, ni sobre quien guiaba la cazadora del último accidente donde perdieron la vida hijos de San Ramón, porque ignoramos el número de pasajeros y el estado en que se encontraba dicho carro.

Nuestra manifestación de hoy no es sino una clarinada para las empresas en general y un grito de piedad y misericordia de quienes constantemente hacen uso de esas máquinas infernales cuando éstas caen en manos de elementos que confunden al Ser humano con el más insignificante grano de polvo del camino.

Feb. 5 1946.

Pedimos cordura

A todos los ciudadanos del país, y muy especialmente a los de este Cantón, les pedimos mucha serenidad, mucha

calma y mucha cordura en este día, ya que por razones de política, los ánimos se exaltan fácilmente y pueden con ello

cometerse imprudencias que luego, ya en calma, se lamentan y viene el arrepentimiento, cuando ya es tarde.

Que cada ciudadano emita su voto tranquilamente, sin estorbos ni molestias.

Nos visita el Poeta y un grupo de Deportistas de Tilarán

Procedentes de Esparta, don de jugaron el domingo un partido amistoso, llegaron a esta ciudad los deportistas tilaranenses en compañía del poeta amigo y colaborador nuestro, don Hernán Elizondo Arce.

También los acompañaban el Presb^o don Manuel Vargas, recientemente nombrado Cura de la Parroquia de Esparta, y el buer amigo don Luis Castro Rodríguez

Muy complacidos y muy honrados nos sentimos al ofrecer a los estimados visitantes el calor afectuoso de nuestro techo.

La sociedad ramonense les brindó, en los salones del Club de Amigos la más brillante re-

cepción, fiesta que duró hasta el momento de la partida de los amigos.

Selecto grupo de artistas colaboró en el improvisado programa, que resultó bellissimo.

Hizo el ofrecimiento, con palabras de simpatía y en forma elocuente, don Reinaldo Soto E. a las que contestó hermosamente Elizondo Arce. La señorita María Eugenia Montes de Oca recitó, con ese sentimiento que ella sabe darle a toda composición poética, un bonito poema y, finalmente, en finos conceptos, don Eliseo Gamboa elogió la obra literaria del poeta.

TIEMPO agradece la visita de los gentiles amigos.

Recuerdos de ayer

Apostillas dignas de mención. Son éstas: las que están a dos grandes funerales, a dos grandes dolores intensos, locales, la muerte y sepultura de tres curas de almas ramonenses: el Padre Piñeiro, el Padre don Juan José Valverde y el Padrecito don Pedro Cambronero, capellán y unidad distinguida este último, de la Campaña de Rivas y San Juan.

Estos tres representantes de Cristo fueron consejeros y guías espirituales muy queridos de más de una generación. Para ellos nuestro respeto y nuestro amable recuerdo.

Tendremos, oportunamente, que sumar al escalafón de estos apuntes a la familia Zamora: don Salvador, don Carlos, don Chito y don José, éste famoso por

aquel

—Alto ahí. Quién vive?

—Yo, Zamora.

—Qué Zamora?

—Zamora, de los de aquí.

Flá para atrás.

Este episodio ocurrió en una revolución de las tantas que hubo antaño.

Habrá que recordar también la buena familia de don Miguel Zamora y la de aquel hombre pequeñito y "dulce" conservador: Ramoncillo Zamora, que tanto quisimos.

* * *

Durante muchos años don Julián Jiménez fué el árbitro de todos los trabajos de herrería en la ciudad; especialmente se destacó en el trabajo de ponerle herraduras al ganado caballar, (Pasa á la pág. 6)

Accidente

En un grave accidente automovilístico ocurrido el martes 5 del corriente, en la carretera a San Carlos, perdieron la vida los señores Gaudelio Carrillo Castro, Juven Castro Cordeiro y Guillermo Rodríguez, además de dejar un saldo de 13 heridos.

Según parece, a la cazadora en que viajaban todos estos señores, al bajar la cuesta de Tapezco, perdió el control de los frenos y rodó, cada vez a mayor velocidad.

Ante la eminencia del peligro, el chofer quiso poner la compresión pero, ya fué tarde y ésta falló también.

Y vino lo que tenía que suceder: el chofer no tuvo más que arriesgar el todo por el todo: arrecostar el carro al paredón, ya que del otro lado había un enorme precipicio.

Como consecuencia del choque, la cazadora se hizo añicos, dejando el saldo de tres muertos y trece heridos.

Lamentamos mucho este desgraciado suceso, y enviamos nuestra condolencia a las familias de estas tres víctimas de la fatalidad.

Visita

Hemos tenido el placer de recibir en nuestra casa, la visita del poeta Elizondo Arce, que llegó en compañía del estimado padre Vargas.

Después de un corto rato de amena charla, los visitantes amigos, se despidieron, dejando entre nosotros la alegría de tan agradable sorpresa.

Buen viaje les desemos y ojalá vuelvan por estas tierras donde se les estima.

El Poder del ejemplo

(Continuación del n° anterior)

He aquí uno de los principales factores de la actual depravación moral y espiritual. Casi no existe ya el verdadero temor a Dios ni el buen ejemplo que debe respaldar y garantizar nuestra conducta y, como el camaleón, nos hemos vuelto volubles y cambiadizos sin la menor pretensión de luchar y bregar por las causas nobles y honradas, eludiendo responsabilidades y prefiriendo, como el pez muerto, ser llevados por la corriente de las aguas, sin ideas definidas y con el exclusivo propósito de obtener, con facilidad, nuestros propios intereses. Estamos muy lejos de vivir de acuerdo con los buenos consejos que sabemos dar, y todo se concreta hoy día a meras superficialidades y palabras, que si no son faltas de significado y de buen sentido, las prostituimos y las profanamos viviendo y actuando en abierta oposición a ellas, internándonos así cada vez más en un ambiente estrecho, de inseguridad, de desconfianza y de incompre-

sión, con sus funestos resultados.

Nada podremos, a menos que nos dispongamos a hacer un alto en medio de nuestra agitación febril, procurando con más reflexión, una reacción que tenga su principio en nuestra vida personal y en nuestro fuero interno, pues estamos seguros que si el mismo Jesucristo no hubiese dado el ejemplo que dió, ni vivido la doctrina que predicó, hace siglos que el cristianismo se habría extinguido y borrado del haz de la tierra. Por tanto, la prudencia y la sabiduría nos aconsejan seguir la luminosa estela y el glorioso ejemplo de este Maestro Divino y a que tengamos presente que, vendrá el día cuando pasemos del escenario de este mundo, en que nos será revelado, para admiración y asombro nuestro, a cuantos más arrastramos con nosotros mediante nuestro ejemplo hacia una vida de virtud y de progreso, o hacia la ruina material, moral y espiritual.

T. Quirós V.

A las madres

que tengan la dicha de conservar dignidad y honradez.

Con la mejor y más buena intención, escribo estas líneas, para las madres santas y buenas, y que tengan la dicha y el honor de levantar muy alto su frente, libre de mancha, para que sus hijos no lleven el baldón del ser más querido en el mundo, como lo es la madre. A esas madres que no tienen que sonrojarse ante nadie en el mundo; a esas madres quiero bendecirlas, porque ellas son dignas de venerarlas y

adorarlas en el altar de su hogar.

Pero a aquellas madres a quienes no les ha importado pisotear su honra y el honor de sus hijos y que, como un harapo sucio e inmundado se han arrastrado como un reptil venenoso, marcando con su adulterio la frente de sus hijos, mancha que no es posible quitar ni aún con la muerte de la culpable, ya que sus inocentes víctimas la llevarán

como marca o sello hecho con fuego, imborrable.

Esas madres viles son despreciadas hasta por las mujeres mundanas que comercian con su cuerpo, porque ellas son lo que son, pero no traicionan ni están engañando a nadie y, por ese solo hecho se colocan en un nivel mucho más alto que el de las adúlteras, que pecan por instinto de maldad, a sabiendas del mal que están ocasionando.

Por eso más dirijo a esas madres buenas y puras, que conservan para su dicha el honor y la dignidad en sus hogares, para que le pidan a Dios y a la Virgen Santísima que las libre de tener, ni por un solo instante, el pensamiento de cometer tan imperdonable crimen con sus hijos, ya que son ellos los directamente perjudicados.

Las personas que han leído la historia deben recordar que en otros países a estas mujeres, madres adúlteras, se les castigaba con quemarlas vivas en las plazas públicas, y todavía éstas no pagaban, porque este es uno de los crímenes que no tienen perdón.

Dios quiera que estas palabras, escritas con el más vivo deseo de que si alguna de las madres que lean esto se encuentra en este trance, desista de tan criminal aventura; y las que no lo estén, que se les grabe en su mente, y no caigan jamás en tan terrible delito. Que lo recuerden y vean en cualquier hombre que trate de conquistarlas, un monstruo, y que esas conquistas principian con regalitos de "manzanas" que tienen su leyenda histórica, desde el Paraíso Terrenal

G. C. C.

San José, 1946.

UNA BUENA REVISTA?

donde don NAUTILIO

Dos Décimas a la Libertad

De «SURCOS GRISES»

Félix A. Sains

¡Oh, libertad inefable
que vieron nuestros abuelos
florecer bajo los cielos
de esta mi Patria adorable;
como un himno formidable
te oigo—libertad querida—,
y, mi alma ante tí rendida
jura que, antes de perderte,
he de sellar con mi muerte
la dignidad de tu vida!

Libertad que fuiste un día
fuerza vibrante y creadora:

*¡Rifle de Juanito Mora,
Tambor de Santamaría...!*

Si en una ocasión sombría
se oscureciese tu historia
y una causa infamatoria
te menoscabara en algo,
¡dispón de lo que yo valgo
para restaurar tu gloria!

15 de setiembre de 1942.

Las Campanas

Al profesor don Marco Tulio Jiménez Mesén,
distinguido hijo de esta tierra.

Poemas adormecidos en el
bronce; poemas que encierran
dolor o alegría, risas o lágrimas.

Cuando vibran en lo alto de
los campanarios improvisan el
poema del sentimiento humano,
en sollozos prolongados o
en música celestial.

¡Las campanas tienen alma
de poeta!

Entremezcladas sus voces
en alegre algarabía, predisponen
al espíritu para que brote
la risa espontánea y pura.

La campana ríe ante la dicha
y alegría del hombre y llora
ante el infortunio o tragedia

que lo aqueja.

Oídlas ahora!! Tocaban a muerto.
Sus voces temblorosas y
convulsivas expresan dolor. Su
eco es gemido que se arrastra
en el ambiente y deja a su pa-
so un hálito de tristeza.

A la hora del Angelus dicen
adios al día que se va en sus
vibraciones melancólicas y lú-
gubres.

Admiro y me agrada la
campana de la ermita campe-
sina. Rara vez canta. Pero
cuando lo hace, en sus notas
melodiosas lleva el perfume de
los campos, el trinar de los
pájaros, la carcajada del arro-

yo. Vuela por las llanuras y
carrerías, estremeciendo a su
paso la cabellera blonda de los
bambúes o la corola perfuma-
da de las orquídeas.

Juguetea al atardecer en los
recodos polvorientos del cami-
no y acaricia las narices hú-
medas de los cansados bueyes.
Ugidos al yugo sientan quizá
un alivio a su martirio, al roce
sutil de una voz acariciadora.
Cuando muere su eco en la
cumbre o en la llanura, entre
el follaje esmeralda o en las
marchitas hojas, se acentúa el
silencio que señorea en la cam-
paña y el espíritu del soñador
percibe algo de místico en el
ambiente.

¡Oh broncees inmortales! No
calléis ante el tropel bestial de
los humanos y cantad siempre
vuestro himno de amor y de
paz...

Juan Pescador

NARANJO en "Tiempo"

El Milagro.—Los llanos de
José de la Rosa en el Rosario,
hoy propiedad de los señores
don Santiago y Alfredo Fernán-
dez Iglesias, eran un erial
y ahora son hermosos y flore-
cientes cañaverales. Irrigación,
selección de la semilla y culti-
vo científico y técnico, obraron
el milagro.

—El joven estudiante de far-
macia don Arnoldo Guzmán
contrajo matrimonio con la
señorita Socorro Rodríguez y
pasan su luna de miel en este
lugar. Nuestro afectuoso salu-
do.

—En el distrito de San Mi-
guel, Obras Públicas está ins-
talando una cañería, que será
de gran beneficio para la es-

Dolores profundos... almas destrozadas... Pasajes sentimentales... Filosofía árabe pura y sincera... Canto a la madre, a la naturaleza, en lo más bello, en la gran obra

“ALAS ROTAS”

Del gran filósofo libanés GIBRAN JALIL GIBRAN, de renombrada fama universal
Traducción de Wajib Zaglul y Reinaldo Soto E. **Muy pronto estará en venta.**

cuela, la ermita en construcción y un radio extenso del poblado.

—En el distrito de San José, o San Juanillo, se está edificando la fachada de la iglesia, la cual va a quedar muy lucida, haciendo juego con el estilo de la escuela Repúblina de Cuba.

—Alrededor de 390 niños hicieron la primera comunión el domingo 3 del corriente.

—En los hogares Camacho-Monge y Sancho-Campos, se ofrecieron a sus amistades, animadas fiestecitas.

Redactor Corresponsal

(Viene de la pág. 3)

Recuer...

—encasquillar bestias, decían los más, es decir, los que andaban por allí sin desasnarse aún, aquellos que no se animaban a dejar botada la caparazón de la ignorancia en las escuelas.

También don Julián se ocupaba de ponerle llantas o aros a las ruedas de las carretas. Por cierto que, viendo este trabajo, hubimos de comprobar una de las sabias lecciones de ciencia elemental que nos diera nuestro siempre querido don FEDERICO SALAS: nos referimos al hecho de que por el frío los cuerpos se contraen y con el calor aquellos se dilatan.

Don Julián colocaba la rueda de carreta en el suelo, luego venía con el aro de hierro al rojo, lo colocaba hábilmente sobre

El Sindicato de Panaderos

da el más sentido pésame a la señora Josefina E. v. de Carrillo, hijos, hermanos y demás familia, por el trágico fallecimiento, en Tapezco, de su compañero

Gaudelio Carrillo Castro.

Francisco Hidalgo A.
Srio. General
San Ramón, febrero de 1946.

el borde de madera de la rueda y luego agua y más agua, quedando al fin, madera y hierro, tallados, casi en masa compacta; después unos cuantos clavos y el trabajo había terminado. Un trabajo para años de años, ya que todos los implementos de una carreta se terminan primero. El turno final les tocaba a las ruedas, que un tanto inservibles y desconectadas, hubimos de ver desempeñando usos varios en los trojes, cercas y pasadizos de casas y chacras de labradores,

Don Julián empezaba sus tareas al despuntar el alba, no tenía mucha estatura, usaba gafas, espejuelos o anteojos—escoja el homólogo que más le cuadre—, se ponía su delantal obrero (no habían aparecido los overoles por acá en esa época), encendía la fragua, empezaba a inflar el fuelle y luego los hierros estaban listos para ir al yunque y luego a las patas y delanteras del ganado caballar.

Todo es cierto, pero lo más

cierto es la fuerza y habilidad que poseía nuestro recordado. Su distinguido Juliánillo heredó todas las virtudes de nuestro recordado y don Eloy, una muy hábil en la reparación de revólveres, máquinas, etc.

La familia toda de don Julián que aún vive, le hace muy distinguido honor a sus progenitores.

Marco Tulio Jiménez Mesa
Prof.

El chapulín

Según un telegrama que recibimos la semana pasada, que se quedó sin publicar el número anterior por falta de espacio, se está combatiendo por técnicos, la plaga de chapulín, en la región de Irujarán, Guanacaste.

El problema es muy serio, que esta plaga se ha extendido por toda aquella Provincia.

Teatro CHASOOL

HOY DOMINGO MATINEE a las 2½
Laurel y Hardy en

Los Toreros

6.30 y 8.50

EN ESPAÑOL

«Una película de católicos hecha para todas las religiones que aman a Dios»

«El drama tierno y sublime de un hombre que vivió para servir a los humildes»

GREGORY DECK, RODDY MC DOWAL
en

Las Llaves del

Reino Oiga nuestro sonido y compare

Luneta ¢ 1,10

Galería ¢ 0.50

Comienza la semana de Oro

MARTES 6.30 8.45

Abrimos fuego con *GEORGE y BREND*
MARSHALL en

Traficantes ilegales

JUEVES 6.30 8.45

QUE SONIDO!! *Fernando Soler,*
Emilio Tuero y Sara García en

Cuando los HIJOS SE VAN

SABADO 6.30 8.45

EN ESPAÑOL. *Peter Larre* en el exitazo

Hotel Berlín

DOMINGO 6.30 8.45

Casi nada... *Mirtha Legrand y Juan C.*
Thony en **LA CASTA SUSANA**

Exito argentino.

Los últimos Muertos

Lucinda Chaves Vásquez, de
33 años. Centro.

— Miguel Angel Ángulo Eli-
zondo, de 2 meses. Centro.

— Valentín Elizondo Ramírez,
de 44 años. San Juan.

— Rafael Angel Fernández
Cruz, de 2 años. San Isidro.

— Juven Castro Cordero, de
28 años. Centro.

do con Luz Marina Alfaro. Los
Angeles.

— Donato Alpízar Alpízar con
María Aurelia León González.
Concepción.

— Augusto Santamaría Cam-
pos con Aurora Salas Castro,
Concepción.

— Antonio Vargas Alfaro con
Albertina Ulate González. Cen-
tro.

Juan Montero Porras con Her-
minda Castro Vega. San Pedro.

Del Culto

Matrimonios.

Heriberto Cruz Chaves con
Aurora Castro Ramírez. San
Isidro.

— Gabriel Rodríguez Solís con
Rafaela Vargas Rojas. Los An-
geles.

— Vitaliano Carranza Alvara-

Cursos de Verano

No nos explicamos los moti-
vos de paralizar por tres días las
lecciones del curso de prepara-
ción de Maestros, siendo angus-
tioso el tiempo asignado para
ello y teniendo que conocer tan-
tísimos temas o asignaturas.

Al final serán las angustias

para unos y para otros, pero
principalmente para el pobre es-
tudiantado a la hora de rendir
sus exámenes.

De Política

Situados en el plano imparcial
en que hemos mantenido nuestras
modestas columnas, tenemos que
decir que en lo relacionado al
Cautón de San Ramón, al pare-
cer y hasta el momento de salir
nuestra edición de hoy, el Go-
bierno ha tratado de ajustar las
elecciones a la honradez.

Cuando este número vea la
luz, ya la masa ciudadana habrá
empezado a depositar sus votos
y, esperamos que éstos han de
ser amparados con legalidad y
con justicia por las autoridades
encargadas de su resguardo, por
el buen nombre de la Patria.

Para los planos y medidas de sus terrenos

ALVARO ACOSTA R.

DE LAS ESCUELAS INTERNACIONALES DE LA AMERICA LATINA

SAN RAMON, C. R.

LA CARIOCA

Edgar Acosta R.

Licores del país - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul

Cantina "La Popular"

Lo probó... le gustó y... pidió otra orden !!

Eso es lo que le pasa a todos los visitantes de esta cantina
Toda clase de Licores del país, así como CERVEZAS FRIAS o
al natural. pero sobre todo unas BOCAS... que son la tapa.

LESMES CAMPOS, en el Mercado

IMPRESA
ACOSTA

San Ramón

GUSTO

ECONOMIA